

Bulletin d'information du FCM Septembre 2024

Salutations du Forum Chrétien Mondial (FCM)! Nos cœurs sont remplis de gratitude tandis que nous rendons grâce à Dieu pour le 4ème Rassemblement Mondial, où les participants et les participantes se sont réunis sous le thème « Que le monde puisse connaître », tiré de Jean 17:23.

L'un des plus grands cadeaux qu'apporte tout rassemblement du FCM provient des hommes et des femmes extraordinaires qui partagent avec nous leurs récits de foi, leurs perspectives théologiques et leurs connaissances bibliques. Ce bulletin d'information décrit les points forts de la journée d'ouverture du 4ème Rassemblement Mondial, au cours de laquelle la pasteure Lydia Neshangwe a prononcé un sermon éloquent et madame Gina Zurlo a présenté un exposé instructif sur les tendances du christianisme mondial.

Puisse le monde connaître la bonne nouvelle de Jésus-Christ grâce à notre amour et à notre communion !



Culte d'ouverture

Lors du culte d'ouverture, la pasteure Lydia Neshangwe a posé les bases du 4ème Rassemblement Mondial par son sermon intitulé « Partenariats improbables ». Elle s'est inspirée du livre des Actes 13, 1-3, où Barnabé et Saul sont choisis par le Saint-Esprit pour servir ensemble lors du premier voyage missionnaire.

La pasteure Neshangwe a mis en exergue l'énigme qui émerge de l'association de Saul et Barnabé. Ces deux personnes possédaient des caractères totalement opposés! Barnabé était un croyant de longue date tandis que Saul était pratiquement un nouveau venu dans la communauté des croyants. Barnabé n'avait qu'une éducation basique, alors que Saul avait atteint un niveau d'éducation très élevé. Barnabé a été élevé dans la patrie et la culture juives; Saul était originaire de Tarse, où il avait appris les cultures grecque et romaine. Il y avait une forte probabilité pour qu'existent entre eux des différences, des désaccords, des conflits et des divisions irréconciliables. Sur le plan pratique, théologique, social et spirituel, ces deux-là n'étaient pas faits l'un pour l'autre. Pourtant, le Saint-Esprit les a appelés à servir ensemble, à partager l'Évangile ensemble.

Le Forum Chrétien Mondial réunit les groupes de croyants les plus improbables : évangéliques et réformés, orthodoxes et pentecôtistes, catholiques romains et méga-Églises, de l'hémisphère nord et de l'hémisphère sud, de communautés persécutées et de grandes cathédrales. C'est l'Esprit Saint qui nous rassemble. C'est l'Esprit Saint qui nous a fait don d'un prochain, afin qu'il nous soit donné de connaître et de vivre la grâce de Dieu les uns au travers des autres. En définitive, Dieu nous rassemble dans un but commun : afin que le monde puisse connaître Jésus-Christ grâce à notre témoignage et à notre communion.



La pasteure Lydia Neshangwe prêche lors du culte d'ouverture à Accra. La pasteure Neshangwe est la modératrice de l'Église presbytérienne unifiante d'Afrique australe (UPCSA) et la présidente de la Conférence des Églises de toute l'Afrique (CETA).

Tendances dans le christianisme mondial

Madame Gina Zurlo, docteure en philosophie, est actuellement professeure invitée par la Harvard Divinity School aux États-Unis, au titre du programme Yang sur le christianisme mondial. Elle est également codirectrice du Séminaire théologique Gordon-Conwell.

Elle a présenté un exposé sur les changements spectaculaires survenus dans le christianisme au cours des 150 dernières années. En 1900, environ un tiers du monde était chrétien. En 2020, environ un tiers du monde est chrétien et d'ici 2050, on estime qu'environ un tiers du monde sera chrétien. En 1900, environ 82 % des chrétiens vivaient en Europe et en Amérique du Nord et 18 % en Afrique, en Asie, en Amérique latine et en Océanie. Actuellement, 33 % des chrétiens vivent dans l'hémisphère nord et 67 % dans l'hémisphère sud. Le christianisme est devenu une religion véritablement mondiale, ce qui signifie que la langue, la culture, les styles de célébration, les priorités, la théologie et la mission se sont tous développés pour refléter la diversité de la famille chrétienne.

Une autre évolution du christianisme concerne les principales traditions. Au niveau mondial, 49 % des chrétiens sont catholiques, 23 % sont protestants, 16 % sont indépendants et 12 % sont orthodoxes. Aujourd'hui, 73 % des catholiques vivent dans les pays de l'hémisphère sud, ce qui constitue un changement spectaculaire pour une église géographiquement concentrée en Europe durant 19 siècles.

L'Église protestante s'est constituée au XVIème siècle et, aujourd'hui, 44 % des protestants et des protestantes dans le monde sont africains. Le contexte est bien différent de celui qu'aurait pu imaginer les réformateurs européens.

L'évangélisme est apparu au XVIIIème siècle comme un mouvement du réveil au sein du protestantisme. Il s'est également déplacé vers l'hémisphère sud au cours du XXème siècle. Bien que les États-Unis soient le pays qui compte le plus d'évangéliques au monde, les 4/5ème de tous les évangéliques dans le monde sont des personnes de couleur.

Les mouvements pentecôtiste et charismatique ont émergé officiellement au début du XXème siècle comme des mouvements religieux typiquement identifiés dans l'hémisphère sud. Les pentecôtistes et les charismatiques présentent une extrême diversité. On les trouve dans le mouvement pentecôtiste traditionnel comme les Assemblées de Dieu, dans le mouvement charismatique catholique romain (concentré en Amérique latine) et dans d'autres mouvements charismatiques qui, sur le plan théologique, ne ressemblent guère aux formes plus anciennes du christianisme. Partout où le christianisme s'est répandu au XXème siècle, les mouvements pentecôtiste et charismatique se sont répandus en parallèle.

Dans son livre publié en 2018, Lalsangkima Pachuau déclare : « Le christianisme existe entre la revendication universelle de son message et la manière singulière de pratiquer sa foi ». L'exposé de Madame Zurlo a donné un aperçu de l'immense diversité présente au sein du christianisme mondial. Malgré toute la diversité et les spécificités représentées, les chrétiens et les chrétiennes du monde entier sont unis par la foi et par les affirmations universelles du message chrétien.



Madame Gina Zurlo, docteure en philosophie, est actuellement professeure invitée par la Harvard Divinity School aux États-Unis, au titre du programme Yang sur le christianisme mondial. Elle est également codirectrice du Séminaire théologique Gordon-Conwell.



Le pasteur Richard Howell est le directeur de l'Institut Caleb à Delhi, en Inde.

Vivre l'expérience africaine avec le Forum Chrétien Mondial

Le pasteur Richard Howell a publié une réflexion sur le 4ème Rassemblement Mondial intitulée « Vivre l'expérience africaine avec le Forum Chrétien Mondial : le vitalité de la foi, la vulnérabilité de la couleur ».

Dans son article, le pasteur Howell commence par souligner l'objectif et la vision du FCM :

« Tout au long de son existence, le FCM a créé un espace unique et inclusif où tous les grands courants du christianisme convergent pour se rencontrer et prier. Ce Forum représente l'expression la plus large de la foi chrétienne, reflétant le glissement marquant de la majorité des Églises de l'hémisphère nord vers les communautés dynamiques et en pleine croissance de l'hémisphère sud. Cette inclusivité reflète l'Imago Dei, où chaque personne compte et est honorée. Le Rassemblement Mondial a été plus qu'une simple conférence ; il a été une démonstration dynamique de l'hospitalité et de la générosité révélées par le Dieu trinitaire ».

Le pasteur Howell a également évoqué la douleur et l'injustice subies par les communautés noires, depuis la traite transatlantique des esclaves jusqu'à la mort de George Floyd. Il conclut par un appel à l'action destiné aux communautés religieuses :

« La contradiction de la croyance qui promeut la vitalité de la foi en même temps que la vulnérabilité de la couleur peut être surmontée si la communauté d'Églises obéit dans ses actes à la parole de Dieu et respecte les principes du royaume de Dieu, de l'Imago Dei et du discipulat transformateur. Ce faisant, l'Église peut véritablement incarner le pouvoir transformateur de la foi, en promouvant la justice, l'égalité et la dignité inhérente à chaque personne.

« ... pour être réconforté avec vous et chez vous par la foi qui nous est commune à vous et à moi. »



Romains 1:12 (TOB) Extrait de

https://chretien.news/bible/romains-1-TOB/